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E6_9C_89_E5_B0_8F_E6_c122_481899.htm 做人需要诚信，做

事需要认真；做律师需要严谨，做案子需要用心。做人成功

，做事才能成功；做律师成功，做案子才能成功。说白了，

做律师就是做人。 不要以为做大案子的才是大律师，如果我

们能静下心来，把小案子做的有声有色、漂漂亮亮的，小案

子就是大案子，小律师就是大律师。 在笔者看来，案子没有

大小，只是标的额和社会影响力不同而已。在当事人眼里，

自己的案子再小，都是天大的事儿。律师既然“受人之托”

，就应该“忠人之事”，不要固执的把当事人的“事儿”分

为小案子、大案子。 没有天生的大律师，也没有永远的小律

师。大律师都是从小律师、小案子做起来的，小律师、小案

子是做大律师、大案子的积累和探索。 我们应该把每一个案

子都看成是大案子，投入极大的精力和心血去做，也许，我

们不经意的努力，小案子也有会放出异样的光彩、发出巨大

的声响。 我们如果没有决心、诚心、信心和恒心的话，即使

小律师遇到了大案子，也没有能力去“消化”，最后，大案

子也会变成了小案子，最后是搬起石头砸自己的脚。 我们既

要有做大律师的想法和勇气，又要有办小案子的做法和耐心

。我们不要一味的去等、去要、去靠所谓的“大案子”，而

忽略了眼前需要我们处理的每一个小案子。如果我们用心做

好每一个小案子，小案子也会有大收获，小律师也会变成大

律师。 没有小案子，只有小律师。 如果，我们明白了这个道

理，我们就不会再莫名的躁动和不安了。 （作者：刘辉，北



京市法立律师事务所副主任，北京市律师协会刑法专业委员
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